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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 19 de setembro de 2023 

 

Aos 19 (dezanove) dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, no edifício 

dos Paços do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os 

seguintes elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois mil 

e vinte e um a dois mil e vinte e cinco: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel João 

Sampaio Tibo e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Isménia Maria Gomes Loureiro 

e António Manuel da Cunha Martins. ------------------------------------------------------------- 

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Avelino José 

Antunes Soares, adjunto da presidência. --------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas. ---- 

Seguidamente, o senhor Presidente colocou as atas das reuniões do Executivo dos dias 22 

(vinte e dois) de agosto e 12 (doze) de setembro à consideração dos senhores vereadores, 

tendo-lhes perguntado se tinham alguma alteração a introduzir a essas atas. Não tendo 

havido qualquer intervenção nesse sentido, foram essas atas postas a votação, tendo a ata 

da reunião do dia 22 (vinte e dois) de agosto sido aprovada por unanimidade e a ata do 

dia 12 (doze) de setembro, aprovada por maioria, com a abstenção do senhor Vice-

Presidente, Adelino Cunha, e do senhor Vereador, António Cunha, por não terem estado 

presentes nessa reunião.----------------------------------------------------------------------------- 

Continuando, o senhor Presidente lembrou que a próxima reunião será no dia 29 (vinte e 

nove) de setembro, sexta-feira, passando as reuniões a realizar-se, de quinze em quinze 

dias, nesse dia da semana, pelas dez horas, conforme já assumido na reunião anterior. --- 

No período “antes da Ordem do Dia”, o senhor Presidente deu conhecimento aos senhores 

vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas ao abrigo da delegação de 

competências da Câmara Municipal. -------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente perguntou, depois, aos senhores vereadores se pretendiam usar da 

palavra para expor ou pedir esclarecimentos sobre algum assunto. Foi respondido que 

não. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Retomando a palavra, o senhor Presidente informou os senhores vereadores das 

atividades e iniciativas ocorridas e a decorrer no Município, assim disse: ------------------ 

- No próximo sábado, dia 23 (vinte e três) de setembro, realizar-se-á uma visita à ETAR 

da CHAPA, em Amarante. Esta visita terá por finalidade verificar “in loco” o 

funcionamento dessa ETAR, cujo sistema é semelhante ao da ETAR que foi construída 

na freguesia de Souto, deste Concelho. ----------------------------------------------------------- 
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Da freguesia de Souto estão inscritas 40 (quarenta) pessoas, incluindo o senhor Presidente 

da Junta. Da freguesia da Ribeira estão inscritos 13 (treze) pessoas, contando com um 

elemento da Junta de Freguesia. No total, integrará aquela visita um grupo de 60 

(sessenta) pessoas. ----------------------------------------------------------------------------------- 

-  Nos dias 22 (vinte e dois), 23 (vinte e três) e 24 (vinte e quatro) de setembro decorrerá, 

na sede do concelho, a Geira Romana. Trata-se de uma feira e recreação do mundo 

romano, dando-se particular importância aos vestígios e marcas arqueológicas, ainda 

existentes, como a estrada romana (Geira), Via XVIII de Antonino, que ligava Bracara 

Augusta a Astorga, em Espanha, e que atravessa o nosso território. O desfile ocorrerá no 

dia 22 (vinte e dois), pelas 14:30 h (catorze horas e trinta minutos), sendo dirigido o 

convite aos senhores vereadores para participarem. -------------------------------------------- 

- No dia 20 (vinte) de outubro, tal como nos anos transatos, comemorar-se-á o Dia do 

Município, com uma sessão solene a decorrer nos Paços do Concelho. Nesta sessão, serão 

atribuídas condecorações, cujas propostas serão apresentadas na reunião do dia 29 (vinte 

e nove) de setembro. -------------------------------------------------------------------------------- 

- Em 10 (dez), 11 (onze) e 12 (doze) de novembro teremos a feira de S. Martinho em 

Terras de Bouro, que, este ano, voltará a contar com a presença da TVI no domingo (dia 

doze), à tarde, no programa “Somos Portugal”. ------------------------------------------------- 

- No dia 21 (vinte e um) de setembro haverá um Conselho Regional da Comissão de 

Coordenação e Desenvolvimento Regional do Norte (CCDR-N), em Chaves, no qual 

serão abordados assuntos relacionados com os Planos Diretores Municipais (PDM´s), 

transferência de competências e mapas com os valores de Fundos Comunitários. --------- 

- O “Convívio Anual Sénior”, que se realizou no dia 14 (catorze) deste mês, na Quinta da 

Malafaia, em Esposende, correu muito bem, tendo contado com a presença de 933 

(novecentas e trinta e três) pessoas. Relativamente aos encargos, verificou-se que, com 

os transportes, foram gastos 8.250,00 € (oito mil duzentos e cinquenta euros), com a 

aquisição de lembranças 680,00 € (seiscentos e oitenta euros) e o serviço da Malafaia, 

que só cobrou por 908 (novecentas e oito) pessoas, custou 20.193,92 € (vinte mil cento e 

noventa e três euros e noventa e dois cêntimos), já com o IVA incluído. ------------------- 

A organização deste encontro foi da responsabilidade do Município de Terras de Bouro, 

sendo dirigido um agradecimento ao Arciprestado de Terras de Bouro pela presença e 

disponibilidade para celebração da Eucaristia, aos presidentes das juntas de freguesia e 

aos centros sociais pela mobilização dos participantes, aos Bombeiros Voluntários de 

Terras de Bouro e às Delegações da Cruz Vermelha de Rio Caldo e da Vila de Terras de 

Bouro pelo acompanhamento e apoio que prestados.------------------------------------------- 

- No dia 16 (dezasseis) de setembro o Museu de Vilarinho da Furna acolheu a exibição 

da película cinematográfica “Vilarinho das Furnas”. A apresentação deste filme foi 

promovida pela Cinemateca Portuguesa. O filme documenta o forte espírito comunitário 
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da aldeia de Vilarinho da Furna e acompanha o duro processo de evacuação, forçada pela 

construção da barragem. ---------------------------------------------------------------------------- 

Depois destas informações, o senhor Presidente solicitou ao senhor Vice-Presidente, 

Adelino Cunha, para informar sobre o ponto da situação do gabinete BUPI (Balcão Único 

do Prédio), onde os proprietários podem identificar e registar os seus prédios rústicos. -- 

O senhor Vice-Presidente tomou a palavra, tendo dito que “o Gabinete BUPI funcionou 

em Terras de Bouro na base de uma candidatura que terminava em junho de 2023. 

Acontece que, não tendo sido alcançados os objetivos, o Governo abriu a possibilidade 

de ser feita uma segunda candidatura. Terras de Bouro propôs que essa candidatura fosse 

apresentada através da CIM Cávado. Contudo, a verba dessa candidatura, proposta para 

os três anos, é de 48.000,00 € (quarenta e oito mil euros), sendo manifestamente 

insuficiente, pois o Gabinete tem três funcionários (que são necessários) e esse 

quantitativo não chega para um ano. Estamos, assim, num impasse face ao valor referido. 

A solução passaria por introduzir uma taxa, pois, também é certo, que as pessoas tiveram 

oportunidade de registar as suas propriedades gratuitamente, nesses três anos. Claro que 

este trabalho poderia ter sido feito com maior proximidade, se a equipa se deslocasse às 

freguesias, mas o funcionamento do programa informático não ajudava, devido à sua 

lentidão. Mesmo assim, foram feitos 9.200 (nove mil e duzentos) registos, o que 

corresponde a 30% (trinta por cento) da globalidade dos registos”. -------------------------- 

O senhor Presidente retomou a palavra, tendo agradecido as informações do senhor Vice-

Presidente e afirmado que “nós vamos manter o Gabinete BUPI e, se chegarmos a acordo 

quanto à introdução de uma taxa, isso será feito”. ---------------------------------------------- 

Seguidamente, o senhor Presidente solicitou à senhora Vereadora Ana Genoveva para 

informar sobre a abertura do ano escolar. -------------------------------------------------------- 

A senhora Vereadora tomou, então, a palavra tendo comunicado que “o ano letivo iniciou 

no dia 14 de setembro, com a receção dos alunos do Ensino Pré-Escolar e 1º Ciclo de 

Ensino, e no dia 15 de setembro a receção dos alunos dos restantes ciclos de ensino. ----- 

O ano letivo iniciou com 580 (quinhentos e oitenta) alunos, menos 20 (vinte) que no ano 

letivo anterior. Temos 98 (noventa e oito) alunos no Ensino Pré-Escolar; 166 (cento e 

sessenta e seis) alunos no 1º Ciclo do Ensino Básico; 89 (oitenta e nove) alunos no 2º 

Ciclo; 143 (cento e quarenta e três) alunos no 3º Ciclo; 67 (sessenta e sete) alunos no 

Ensino Secundário e 15 (quinze) alunos Ensino Profissional. --------------------------------- 

No que concerne ao parque escolar, foi encerrado o Jardim de Infância de Carvalheira, 

devido ao número reduzido de alunos matriculados naquele estabelecimento de ensino 

pré-escolar. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Autoridade Intermunicipal de Transportes do Cávado (AITC), através de concurso 

público internacional, atribuiu a Concessão de Serviço Público de Transporte de 

Passageiros no território da CIM Cávado ao operador de transportes TRANSDEV. ------- 
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Face ao que antecede, neste novo ano letivo o Município deixará de realizar os transportes 

escolares, salvo apoio em casos pontuais devidamente justificados e comparticipará, na 

íntegra, os custos dos passes escolares a todos os alunos, de todos os ciclos de ensino, 

independentemente do seu escalonamento em termos de ação social escolar, que 

frequentam os estabelecimentos de ensino que integram o Agrupamento e Escolas de 

Terras de Bouro (AETB). --------------------------------------------------------------------------- 

Os alunos com necessidades educativas especiais, no caso de não poderem ser utilizados 

os transportes regulares ou os transportes escolares, independentemente do escalão em 

que se integrem, têm direito a transporte gratuito. Todo o processo de definição de rotas 

e contratação do prestador de serviços é da responsabilidade do Município, que assume 

os custos e, posteriormente, solicita o reembolso ao Ministério da Educação e Ciência. -- 

Voltamos a ter o ensino profissional, com a aprovação de uma turma do curso de 

Informática de Gestão. ------------------------------------------------------------------------------ 

Teremos Educação Física nas Atividades de Animação e de Apoio à Família para todos 

os alunos do ensino pré-escolar que frequentam este complemento de horário. ------------ 

Numa tentativa de redução dos custos das famílias com a educação, a Câmara 

Municipal irá comparticipar, na íntegra, os livros de fichas complementares aos manuais 

escolares adotados pelos AETB, a todos os alunos que frequentem o 1º Ciclo do ensino 

básico no concelho de Terras de Bouro, independentemente do seu escalonamento em 

termos de ação social escolar. ---------------------------------------------------------------------- 

Continuaremos a oferecer o material escolar solicitado pelo Agrupamento de Escolas de 

Terras de Bouro (AETB). --------------------------------------------------------------------------- 

O Município irá oferecer o manual e respetivo livro de fichas de Inglês ao 1º e 2º anos de 

escolaridade (oferta complementar), a todos os alunos, independentemente do seu 

escalonamento em termos de ação social escolar. ----------------------------------------------- 

Continuaremos a ceder gratuitamente os transportes para as atividades/visitas estudo. --- 

Foi adquirido material para equipar o Centro de Apoio à Aprendizagem, de forma a dar 

resposta à inclusão de todos os alunos. ----------------------------------------------------------- 

Foram adquiridos quadros para projeção e escrita, substituindo os existentes nas salas de 

aula. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Cederemos o uso dos equipamentos municipais, nomeadamente os auditórios e piscinas, 

à comunidade escolar”. ----------------------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente tomou a palavra e agradeceu à senhora Vereadora as informações 

prestadas. De seguida, solicitou ao senhor Vereador António Cunha para falar sobre 3ª 

(terceira) edição do IRIS- Festival de Imagem de Natureza do Gerês, que terá lugar de 22 

(vinte e dois) a 24 (vinte e quatro) de setembro. ------------------------------------------------ 

O senhor Vereador António Cunha tomou a palavra, tendo dito “que no próximo fim de 

semana, 23 (vinte e três) e 24 (vinte e quatro) de setembro, decorrerá no auditório 

Professor Doutor Emídio Ribeiro, na vila do Gerês, a IIIª Edição do Iris - Festival de 

Imagem de Natureza do Gerês. O festival contará com 8 (oito) palestras sobre diversos 
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temas associados à natureza, às viagens e à fotografia; um debate, no sábado à noite, e 

cerimónia da entrega de prémios da 3ª edição do concurso fotográfico, que conta com a 

participação de cerca de 250 (duzentos e cinquenta) fotógrafos de diversos países. O 

senhor vereador convidou todo o Executivo a marcar presença no evento. 

Para terminar, informou, ainda, que a palestra que estava prevista para a sexta-feira, 

destinada aos alunos do agrupamento de escolas de Terras de Bouro, teve de ser adiada 

para a próxima sexta-feira dado que os alunos, no dia 22 (vinte e dois), irão participar no 

cortejo do evento Geira Romana. Neste sentido solicitou a antecipação da hora da reunião 

da próxima sexta-feira, dia 29 (vinte e nove) de setembro, para as 9 h 30 m (nove horas e 

trinta minutos) no sentido de poder estar presente na referida palestra. Uma solicitação a 

que todos os elementos do executivo anuíram.” 

Terminada esta intervenção, o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores se 

pretendiam mais algum esclarecimento, sobre estes ou outros assuntos, ao que foi 

respondido que não. --------------------------------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente lembrou, depois, que a Assembleia Municipal se vai realizar no dia 

30 (trinta) de setembro (sábado), tendo início às dez horas da manhã, no Salão Nobre dos 

Paços do Concelho. Prosseguirá, de forma itinerante, com uma vista às obras que estão a 

ser realizadas no território concelhio e terminando com o jantar na Feira da Chanfana, no 

lugar da Ermida. ------------------------------------------------------------------------------------- 

O almoço será na Toca do Caçador, em Moimenta, tendo o senhor Presidente solicitado 

aos senhores vereadores para informarem se vão estar nesta Assembleia, a fim de se poder 

saber o número total de pessoas que participarão no almoço. --------------------------------- 

Continuando, o senhor Presidente disse que no dia 6 (seis) de outubro, no período da 

manhã, irá receber no Vidoeiro (Gerês) o senhor Secretário de Estado da Conservação da 

Natureza e Florestas, para assinar um protocolo, pelo qual, será assumida a requalificação 

da cascata da Fecha de Barjas (Taithi), no lugar da Ermida, e a cedência de 6 (seis) casas 

florestais para reabilitação e utilidades diversas. ------------------------------------------------ 

Finalmente, o senhor Presidente informou que, em meados de outubro, irá promover uma 

reunião para abordar o orçamento municipal para o próximo ano, tendo solicitado aos 

senhores vereadores para irem pensando nos seus contributos para o mesmo. --------------  

Sendo dez horas e quarenta e sete minutos e não havendo mais nada a tratar, o senhor 

Presidente da Câmara Municipal deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente 

ata que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei. ----------------------- 

 


